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束缚我们的行为（2） 
 

 

为什么很多人都不快乐，常常焦虑，充满困惑，无法感到安稳和常常感到不满足呢？不管他

们拥有什么，是怎样的身份地位，或者他们的人生达到怎样的成就，他们依然感觉不满足，

到底为什么呢？当然，不少人可以把自己的不满足掩饰得很好，他们依然每天积极的过活，

以笑脸迎人，不让身边的人察觉到；可是在他们心灵深处，他们知道自己是欠缺了那份满足

感。 

 

另一方面，也有不少人干脆就不加以掩饰，他们就依照自己里面的情况，活出来，表现出来。

这表达在他们的面容上，在他们的行为上，他们就是要表现出自己的不满足。即使是重生得

救，得着神生命，领受了恩典的，都依然会感到不满足。似乎是有些东西在束缚着他们，有

些事物在控制着他们的行为和态度。这不是他们所喜欢的，或者愿意的，也不是他们所期待

的，但却是在困扰着他们。 

 

有些人甚至不知道其中的原因，到底是什么在里面驱使着他们呢？他们说不出所以然，但却

知道自己里面确实有些东西在纠缠着他们不放，使他们感到人生不满足。这里面的一股力量，

在驱使他们做一些他们不想做的事，什至他们会问自己：为什么我会有这样的行为，为什么

我的表现是这样，为什么我会有这样的反应，诸如此类的问题，很多都在问，却找不到答案。 

 

今天我们要继续思想怎样摆脱束缚我们的行为，也就是一些连我们自己也不明白和了解的态

度和行为，但却是具有伤害性的。其实，所有的行为表现，都有根可寻，我们得追溯自己的

过去，看是什么形成我们今天的行为表现，是什么导致我们感到不满足，不安定，令我们时

常在焦虑之中，叫我们生活里没有喜乐。这些都是我们今天要继续思想的。 

 

我们来看林前 13 章，这一章被称为爱之章，保罗把爱的真谛告诉我们，让我们知道真正的爱，

到底包含些什么元素，这章圣经很出名，很多人都熟悉而且引用，去描述爱的意义。可是，

在这章经文的 11 节，保罗却说了另一件事，也是我们今天要思想的，他说：“我作孩子的时

候，话语像孩子，心思像孩子，意念像孩子；既成了人，就把孩子的事丢弃了。” 

 

我们要来留意的，就是保罗在这里所说的“孩子的事”，谈到孩子的事，相信在我们的脑海里

面，都会有一些孩子气的动作和表达。而孩子的事这个词，在希腊文里面，是由两个字组合

成的。我们先来看太 18 章主耶稣所说的话，太 18:1-4 说：“当时，门徒进前来，问耶稣说：

天国里谁是最大的。耶稣便叫一个小孩子来，使他站在他们当中，说：我实在告诉你们，你

们若不回转，变成小孩子的样式，断不得进天国。所以凡自己谦卑像这小孩子的，他在天国

里就是最大的。” 

 

主耶稣在这里要说些什么呢？主耶稣所强调的就是，当我们在属灵生命成长的过程中，我们

在信心上要返回像小孩子那样的谦卑，那样的诚实，那样的开放，这是神所喜欢的。这是我

们在信心上要追求和学习的，即使我们是成人，但在信心上却要保持像孩子那样。可是塑的，

另一方面，我们在感情的表达上，在我们的情绪控制上，却要放弃像孩子那样。 

 

刚才我说，保罗所用的词，是包含了两个词的组合，一是正面的，就是孩子独有的自然与健

康的特色，这是神要我们仍旧保留的，因为孩子有他独特之处，是很多成年人缺少的，这些

好的一面，即使我们长大了也得保留。可是另一方面，却是我们要在成长的过程中撇弃的，

就是孩子气的表现。这些孩子气的表现，只适合在孩子的时代表达，若是表达在一个成年人



身上，就不相宜了。所以保罗说：“我作孩子的时候，话语像孩子，心思像孩子，意念像孩子；

既成了人，就把孩子的事丢弃了。” 

 

相信我们每一个人，或多或少在人生的某些阶段中，都会有孩子气的表现，这似乎是无法杜

绝的事。然而，若是这些孩子气的表现，就是我们成了人之后不应该有的表现，成为一种束

缚，叫我们受到捆绑的话，我们就得想法子去摆脱，这就是我们要思想和学习的。我们会提

出一些一般性的行为表现，也就是很多人都会有的情况，来加以讨论。 

 

神造我们的时候，给了我们思想，给了我们身体，也给了我们感情、心灵；可是当我们生下

来的时候，什么都是空白的，就像一张白纸那样，而我们四周的人就为着一个初生的婴孩输

入他们认为是好的东西。有些人甚至说，在孩子还没有出生之前，在母腹里面，已经受到外

间的影响，我们暂且不去探讨胎教的可能性和可信性，就以我们出生开始，我们在各方面都

受到了不同的影响和模造。 

 

在成长的过程中，影响我们最多最深的，自然是我们的双亲，以及我们身边的人，像兄弟姊

妹，像老师等等。他们教导我们，把许多知识灌输我们，和我们建立关系。除了他们将许多

东西放进我们的思想之外，他们本身的行为，就是一个榜样，是好是坏，都会直接做成影响，

他们会成为我们品格和思想的一部份。每一个人都受着这些因素的影响，潜移默化的，不知

不觉的，日积月累的，就会塑造成我们现在的这个人。 

 

当你年纪还小的时候，你父母亲跟你说的话，你不会跟他们理论，你也不会反驳，你会照单

全收，信以为真，然后接受，当作是真的。事实上，我们每一个人或多或少都会深受父母亲

的说话所影响。我们不管它们是否对错，是有正面或负面的影响，又或者是对我们有益或有

害，我们都会相信，并用父母的角度来看自己。因此，父母的话就会构成我们思想的一部份，

什至成为我们的品格，影响着我们的思想，我们的人格，我们的自我看法，我们的行为和态

度，以及我们与人之间的关系。 

 

举个例子来说，你有非常有智慧而又属灵的父母亲，他们从小就对你说：“你是宝贵的，你是

有价值的，你是被爱的。父亲爱你，母亲爱你，天上的神也爱你，他会照顾你，保护你。我

们爱你，神会藉着我们来照顾你，保护你。”这些不但是父母亲经常说的话，而且是父母亲全

力以赴的行动，他们在行动上的确是这样的做，让孩子从小就觉得自己的重要，从而产生归

属感，产生正确的人生观和价值观，亦知道父母对他的爱与关怀。 

 

孩子知道父母是爱他的，在父母亲心目中是如珠如宝的珍贵，而父母也看重他和知道他有所

成就，孩子就会积极的表现自己，又得到父母亲的肯定，自信心因此能够更增强，这对他们

一生有非常正面而积极的影响。在孩子的一生中，他们会勇于接受挑战，会不畏艰难，因为

知道父母亲会支持和鼓励着他，而他们的存在是很有价值的，是很重要的，对父母对神来说，

他们都是那样的珍贵。在这环境中成长的孩子，都会有很正确和很强的自我形象，他们不必

靠别人的批评来肯定自己，因为他们从父母亲那里已经获得肯定，这影响对他们来说，确实

是无价之宝。 

 

我们也可以看另一个刚好相反的例子，比方说孩子在一个不是很重视他的环境中长大，母亲

是个事业心十分重的女性，虽然有了孩子，但依然以事业为重，把事业放在第一位，孩子只

是次要的，什至让孩子感觉，他是妨碍父母事业的。在这样的情况之下，孩子其实也感受得

到，也知道自己在父母亲心目中的位置，远不如父母亲的事业重要。当然，孩子不知道什么

是事业，因为他年纪还小，但他却具体的感受得到，他并不是父母心目中最重要的。 

 



父母经常不能陪伴左右，不能聆听孩子的倾诉，不能及时跟孩子分享和分担喜与忧，不能让

孩子在遇到困难的时候及时援助，这对孩子所建立的归属感，成就感以及价值感，都会大打

折扣，也会不如前面的那个强，这其实是一种欠缺。所以，在怎样环境成长的孩子，就会发

展成怎样的性格，就会有怎样的人生观，以及价值观和成就感等等，这些结果都是必然的，

是预期中的。 

 

又或者在一些环境中，父母亲从来没有给孩子明确的标准和指引的，孩子也会经常有失落感，

因为不知所措。父母亲能不能接纳，能不能容忍或者作出怎样的反应，孩子根本不能事先知

道，也不能掌握得到，因为一切都在乎父母亲的情绪和当下的心情所定。心情好的时候，做

什么都可以，提出什么要求都被接纳，什么事情都好商量都好办，但父母心情不好的时候，

同一件事就会被推翻，就得不到认同和看重。所以做孩子的，要看父母的脸色，要猜测父母

的心情，这会造成孩子长大的时候，有极强的挫败感，焦虑以及惧怕，因为在他成长的过程

中，是没有标准和界线的。 

 

当孩子长大以后，遇到问题和困难的时候，他们就会把从小所学到的应用出来，但到底他们

从小所接受的是怎样的呢，他们无从自行评估。如果孩子从小就在一个没有标准的家庭中长

大的，他们也会以自己的感受和当时的心情来作为准则，这就很危险了。感觉是常变的，是

靠不住的，是忽上忽下的，人如果凭感觉行事，会非常危险。然而，对一个长期在凭感觉而

判断事情的环境下生长的人，又能怎么样呢？他们所做的，其实很难脱离他们父母亲的做法。 

 

我不是说，一旦我们发现自己是这样的人的时候，就转去怪责自己的父母亲，不是这个意思。

因为我们每一个人，都得为自己的行为负责，所以如果我们不明白自己为什么会这样做的时

候，我们就要去寻根，去追溯，去找出其原因来。我的意思是说，虽然我们在身体上是长大

成人，但是在行为上却依然有很多孩子的模式和表现。事实上，不论是成年的男或女，在他

里面总会有个小男孩和小女孩，有时会在我们的谈吐中跑出来，在我们的情绪表现中活现出

来。某些事情会触发我们将那个童年的我，再度活现出来。 

 

过去一些深刻的感受，一些刻骨铭心的事件，都可能会潜藏在人的潜意识中，在某些情况之

下被触动而爆发出来，也许连当事人也未预料得到，但却不知不觉的表现出来了。很多时候，

这是一种最自然不过的反应；那就是说，如果那人经过思考，也许就不会有这样的反应，因

为经过考虑而有的表现，会是成熟的；可是，没有经过思想的反应，是自然的，也是最真的，

也许就正好是小男孩和小女孩的表现。一句说话，一个动作，有时正好表达里面的我来，因

为这正是童年时的我对这类事物的反应和态度。 

 

保罗非常明白这现象的产生，所以他提醒弟兄姐妹，在成了人的时候，要把孩子的事丢弃。

我想每一个基督徒，都希望作个爱神爱人的基督徒，都希望作神喜悦他作的事，然而有些表

现是连自己也不明白，无法解释的。有些时候，人会痛苦的在神面前问：“神阿，到底为什么

我会这样说？为什么我会有这样的反应？我自己也不想的，但为什么会变成这样？”如果是

偶然这样，也许我们还可以容忍和接受，但如果它是继续的在我们生活中出现，形成一种干

扰的话，那就得去面对和解决了。 

 

我们要认真的去思想，是不是有某些东西在一直束缚着我们呢？是不是一些旧有的坏习惯，

在我们不知不觉中跑出来，破坏我们今天的生活呢？其实，这类成人不应该有的孩子气的事

情很多，什至多到数不胜数，而且每个人都不一样，我们所能举的，只是一些普通的事情而

已。有些人问：“到底有怎样的表现，才算是必须对付的问题呢？”我们可以这样看，要是某

些举动或表现，是经常出现在生活中，而又导致问题的产生的话，那就是该面对的问题了。 

 



因此，在我们发现自己有某些地方不妥当的时候，首先我们必须去认识这到底是什么。我们

不能糊哩糊涂的过日子，我们必须认识到，是什么事情不妥，是一个习惯呢？是一种态度呢？

是一种表达方式呢？这只有我们自己才知道，我们得留意自己的行为表现，去认识这问题到

底是什么。 

 

在认识了自己的毛病之后，跟着我们要做的，不是把它推到父亲或母亲的身上，不是说这是

母亲的错，这是父亲的错，不是这样。既然我们自己有这方面的毛病，我们就得承认这是自

己的错，是我们自己的问题，是我们自己要承当，以及要处理的问题。我不能再谴责别人，

作为一个成年人，我们要自己承担责任，所以要承认这是我们个人的问题。 

 

然后，我们要回想和确定问题的根源到底是在那里，到底为什么会这样，是谁使我有这样的

想法和行径。为什么当某些事情发生的时候，我们会情不自禁，会失去理智和自制能力。我

们要寻溯那根源，祈求圣灵的帮助，祂会让我们找得到，因为神希望我们可以过一个美好的

人生。所以如果我们立下心志去寻找问题的根源而祈求圣灵的帮助的时候，圣灵一定会帮助

我们的。 

 

还有，当我们找到问题的根源或人物之后，要用饶恕的态度去解决。也许是这个人当年跟你

说了一些话，做了一些事，导致你今天受到了某样事情的束缚和辖制，但是你愿意饶恕，你

愿意让事情过去，不追究也不提起。有些人从小就被遗弃，是他的父母亲当年不要他，所以

成长后的他变得很孤僻，很没有安全和自信，也很自卑，但是唯一能够将他解脱出来的，只

有是饶恕。不论别人过去对你怎样，做了一些什么事，导致你今天有这样的问题和毛病，你

所能做的，依然是饶恕；而不是找他出来，教训他或者是报复，绝对不是。 

 

再有一点就是要饶恕自己。我们为自己所做的某些行为而感到内疚，我们自责，但是这不是

解决的方法。既然知道成因是什么，神也乐意饶恕我们一切的过失，我们也应该学习饶恕自

己，将自己从这束缚中释放出来，这是得自由的方法。我们在神面前求神的帮助，让我们懂

得爱自己，接纳自己和饶恕自己。神会释放我们，使我们得到自由。 

 

我们的心思要向着神开放，并且要相信神爱我们，祂乐意将最好的福气赐给我们，又帮助我

们摆脱一切的束缚和捆锁。弟兄姊妹，在神没有难成的事，祂能够帮助一切专心信靠祂的人，

让他们得享丰盛的人生。虽然过去有些事情仍然在困扰着我们，但是我们当活在今天，活在

目前，过去的一切，以饶恕去解决，而现在的生活，我们得朝着神的心意去行，要将孩子的

事丢弃，要让神的爱充满我们，以致我们可以享受神所赐的丰盛生活。 

 

圣灵活在我们里面，祂会赐给我们喜乐和平安，以及心灵的满足。这份满足不受环境所限制，

因为是直接从神而来，是神所赐的，所以不能夺去，也是神专诚赏赐给我们的。主耶稣说，

“真理可以使人得自由”，只要我们依着真理去做，去过生活，神会保证我们拥有自由释放的

人生。 

 

罗马书 6 章提醒弟兄姐妹，我们的生活要与世人有别。19 到 23 节说：“我因你们肉体的软弱，

就照人的常话对你们说，你们从前怎样将肢体献给不洁不法作奴仆，以至于不法；现今也要

照样将肢体献给义作奴仆，以至于成圣。因为你们作罪之奴仆的时候，就不被义约束了。你

们现今所看为羞耻的事，当日有什么果子呢？那些事的结局就是死。但现今你们既从罪里得

了释放，作了神的奴仆，就有成圣的果子，那结局就是永生。因为罪的工价乃是死，惟有神

的恩赐，在我们的主基督耶稣里，乃是永生。” 


